Luc Foisneau
Directeur de recherche au CNRS
Directeur de la mention Etudes politiques
Ecole des hautes études en sciences sociales
Centre d'études sociologiques et politiques Raymond Aron
105 boulevard Raspail 75006 Paris
luc.foisneau@ehess.fr

Programme du cycle de conférences Universidade federal de São Carlos Avril-Mai 2019

Le cycle de conférences, que je donnerai à l'UFSCar sous le titre « Les origines de l'inégalité : agriculture, politique, civilisation », se compose de cinq conférences de 2h. Le but de ces conférences est de permettre une compréhension des enjeux du Discours sur les origines et les fondements de l'inégalité parmi les hommes de Rousseau à la lumière de ces autres œuvres et de travaux récents dans des champs extérieurs à la l'histoire de la philosophie. Cette approche pluridisciplinaire vise à montrer qu'un texte classique de la philosophie politique est susceptible de dialoguer avec les travaux les plus récents en sciences humaines et sociales. L'objet de ces conférences sera de montrer en quoi Rousseau permet d'éclairer d'une manière nouvelle les questions des commencements de l'humanité, de l'origine de l'Etat, du processus de civilisation, de la signification des Lumières et du développement toujours plus grand des inégalités dans nos sociétés contemporaines.

*

Conférence 1 : « Une anthropologie des commencements »

Dans cette première conférence, il s'agira de s'interroger sur l'apport du Second discours à la réflexion anthropologique. L'usage que Rousseau fait du concept d'état de nature pour décrire de manière conjecturale les premiers temps de l'humanité a ouvert des perspectives nouvelles en matière de recherche sur les origines de l'humanité. Deux problèmes retiendront plus particulièrement notre attention : le premier concerne la nature de la transformation que Rousseau fait subir au concept d'état de nature inventé par Hobbes ; le second est relatif à l'usage qui a été fait de Rousseau par les anthropologues, notamment par Claude Lévi-Strauss (*Tristes tropiques*, Paris, Pocket, 2001).

Conférence 2 : « L'agriculture à l'origine de l'État moderne »

La question de l'origine de l'Etat apparaît en filigrane du Second discours comme l'une des conditions de l'apparition des inégalités parmi les hommes. Nous chercherons à comprendre la manière dont Rousseau décrit cette condition de transformation de la condition humaine, et les raisons de sa critique. Nous tenterons d'établir un lien entre l'analyse rousseauiste et le travail sur les origines les plus lointaines de l'Etat selon James C. Scott (Homo domesticus. Une histoire profonde des premiers Etats, Paris, La Découverte, 2019).

Conférence 3 : « Les illusions de la civilisation des Lumières »

Les Lumières font l'objet, dans la pensée de Rousseau, d'une critique récurrente et, derrière la philosophie des Lumières, c'est le processus de civilisation qui les a rendues possibles qui se trouve critiqué par Rousseau. Nous chercherons à comprendre le sens de cette critique de la civilisation, en nous appuyant sur la correspondance de Rousseau, le *Discours sur les sciences et les arts* et le Second discours, mais aussi sur le travail de Norbert Elias (*La civilisation des mœurs*, Paris, Pocket, 2002).

Conférence 4 : « La longue histoire de l'inégalité parmi les hommes »

Rousseau fait du problème de l'inégalité un problème majeur de la philosophie politique. Nous chercherons à comprendre comment ce problème devient sous sa plume un problème historique, à savoir, comment il propose pour la première fois une histoire de l'inégalité dont la caractéristique est d'être une histoire de la longue durée. Pour saisir l'originalité de cette approche, nous la comparerons avec l'entreprise récente de Thomas Piketty (*Le capital au XXIe siècle*, Paris, Seuil, 2019).